



Nombre del Alumno: Clara Elisa Encino Vázquez

Nombre del tema: Historia de la psiquiatría

Parcial: I

Nombre de la Materia: Psiquiatría

Nombre del profesora: Dra. Katia Paola Martínez López

Nombre de la Licenciatura: Medicina Humana

Cuatrimestre-Semestre

Bibliografía

HISTORIA DE LA PSIQUIATRÍA. (2002, noviembre 4). Monografias.com.
<https://www.monografias.com/trabajos11/hispsiq/hispsiq>

Historia de la psiquiatría

La psiquiatría, rama de la medicina dedicada a los trastornos mentales, se fue desarrollando durante la evolución del ser humano.

PREHISTORIA

- Demonología: posesiones
- Magia, sobrenatural
- Trepanaciones, rituales, actos chamanistas

Teoría de los humores: bilis negra y amarilla, flema y sangre

Siglo V a. c

ANTIGUEDAD GREGOROMANA

1500-1600 EDAD MEDIA RENACIMIENTO

Resurge la prevalencia de las creencias religiosas: posesiones y demonios
Se abren asilos
Cacería de brujas

PHILIPPE PINEL fue fundador de la psiquiatría.
"Tratamiento moral"
conversar con los pacientes

1700-1800

PERIODO MODERNO

1800-1900

LA CARTA MAGNA DE LA PSQUIATRÍA CLÍNICA", COMO ES LLAMADO POR VARIOS AUTORES
EL TEXTO DE WILHEM GRIESINGER

Las enfermedades mentales son enfermedades del cerebro, pero no toda enfermedad del cerebro se traduce en una alteración de la mente.

Solo existían productos farmacológicos muy poco eficaces, con acciones meramente sintomáticas como el láudano con efectos selectivos sobre el sueño como era el caso de los barbitúricos y los bromuros

1900-2000

PERIODO CONTEMPORANEO

2000

Postulados básicos que se referían a la especificidad de los trastornos mentales. (movimiento neokraepeliniano)

Se creó el Plan de Acción sobre Salud Mental elaborado por la OMS, y cuya finalidad es disminuir las brechas de atención y combatir el estigma y la discriminación, menciona que aún existen aspectos por resolver, como el descuido de los servicios y la atención a la salud mental a las violaciones de los derechos humanos y la discriminación de la que son objeto las personas con trastornos mentales y discapacidades psicosociales

2013

Historia de la psiquiatría

La historia de la psiquiatría nos relata una diversidad de hechos tanto negativos como positivos, mucho han tenido que padecer los enfermos mentales y no me refiero solo a su insufrible enfermedad, sino a toda la compleja estructura social, económica, política, biológica, científica y religiosa que les rodea

Griegos

Fue con los griegos que se produjo el descenso de la locura a lo humano. Era su pensamiento que la locura desvirtuaba la conducta natural del individuo y alteraba sus capacidades y habilidades naturales. Alcmeón de Crotona (ver figura), siglo VI a. C., discípulo de Pitágoras, fue el primero que relacionó lo mental con el cerebro al descubrir por disección, que ciertas vías sensoriales terminan en el encéfalo, y elaborar una teoría de la disarmonía como causal de enfermedad. Hipócrates sostenía que era producto del desequilibrio de los humores, en especial de la bilis negra (melania chole, de ahí melancolía), de lo que se seguía que el tratamiento debía consistir en restablecer el equilibrio humoral, dando también importancia a la liberación del exceso emocional, la catarsis, por medio del teatro y las fiestas grupales en honor a Dionisios, además de creer que la actividad onírica era reparadora. Hipócrates dijo: “los hombres deberían saber que sólo del cerebro provienen las alegrías, los gozos, la risa y los juegos; y las penas, los dolores, el desaliento y las lamentaciones ... con el mismo órgano nos volvemos locos y deliramos, y nos asaltan temores y terrores, algunos de día, otros de noche ... todas estas cosas sufrimos por causa del cerebro cuando no está sano”. En el siglo I d.C., Asclepiades habló de Frenitis, enfermedad mental con fiebre y Manía, enfermedad mental sin fiebre. Fue el primero en diferenciar las ilusiones de las alucinaciones. Practicó psicoterapia e incluyó el uso de la música y la estimulación intelectual, así como el trabajo con grupos de personas con trastornos mentales. Galeno (130-220) retomó la teoría de los humores, describió diferentes tipos de alteraciones melancólicas, entre las que incluyó a la paranoia como resultado de impresiones sensoriales falsas, y llegó a relacionar la abstinencia sexual con el exceso de ansiedad.

Romanos

Los romanos, siguiendo los conceptos griegos respecto de la locura y su tratamiento, realizaron un aporte fundamental a la legislación sobre los enfermos mentales: en su “Código Civil” establecen sus derechos, se legisla sobre su capacidad para contraer matrimonio o disponer de sus bienes y consideran la locura como un eximente para determinados delitos. El romano Celso veía en las pasiones o emociones el factor causal de la enfermedad mental y el elemento esencial del tratamiento; utilizaba la sorpresa, el miedo y los sustos. En los inicios del siglo II d.C. Sorano insistió en un trato mucho más humanitario en las internaciones. Dijo: “la habitación debe estar en silencio absoluto, no debe estar adornada con pinturas ni iluminadas con ventanas bajas; debe hallarse en planta

baja antes que en pisos superiores, porque las víctimas de manía con frecuencia saltan por las ventanas”

Edad Media

Durante la Edad Media mantienen su auge los postulados clásicos con el agregado de un mejor trato para los enfermos. Constantino el africano (siglo XI), realiza un estudio sobre la melancolía basado en la teoría de los humores, ubica en el cerebro a un tipo de melancolía y en el estómago otra a la que da el nombre de hipocondría dando cuenta, por primera vez, de los síntomas que la caracterizan. Los árabes creían que el loco era un protegido de Alá cuya misión en este mundo era decir la verdad, teniendo en consecuencia una actitud de protección hacia ellos. Fueron además quienes recuperaron para occidente las obras de los griegos, sobre todo la de Aristóteles. Santo Tomás de Aquino, estudioso de Aristóteles, deja sentado que la locura debía ser necesariamente un trastorno orgánico dado que el alma no podía enfermar. Por sobre estos movimientos intelectuales el vulgo mantenía las viejas ideas de posesión demoníaca (los locos eran brujos o posesos) y la práctica de los exorcismos, tendencia que va a reaparecer en los dirigentes religiosos del Renacimiento cuando el Papa Inocencio VIII ordena, en 1484, perseguir y castigar la brujería dando comienzo al extenso período de la Inquisición, donde los “brujos” eran torturados y muertos en la hoguera. Por ese entonces persistía la vieja creencia que los astros y luna influían sobre los trastornos mentales, de esta idea deriva el término “lunático”. En medio de este fragor irracional existieron pensadores que se atrevieron a manifestar opiniones contrarias. Paracelso (1493-1541) (ver ilustración) en 1520 sostuvo que los trastornos mentales eran enfermedades naturales que no se originaban en la posesión demoníaca, fue de los primeros en observar la tendencia hereditaria de estas patologías y propone, por primera vez, el uso de sustancias químicas para tratar la enfermedad mental. Luis Vives (1492, 1540) se oponía a la idea de posesión demoníaca. J. Weyer (1515- 1588) denunció que los acusados de brujos eran en realidad enfermos mentales y por su lucha es considerado por muchos como el primer psiquiatra; describió los síntomas de la psicosis, la epilepsia, las pesadillas, los delirios, la paranoia y la depresión. Paralelamente se crea en España, Valencia, en 1409, el primer hospital psiquiátrico, iniciativa que luego se extendió a toda Europa. Era costumbre hasta mediados del siglo XVII que los sacerdotes o los abogados evaluaran a los alienados y determinararan la responsabilidad que les correspondía por su comportamiento.